

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Deberá PRI renegociar sus alianzas con PVEM y Panal
- \*PAN y PRD, entre el riesgo de perder y la disolución
- \*Crece acoso contra miembros del movimiento de Sicilia

Víctor M. Sámano Labastida

LA CRECIENTE competencia ha traído una gran inestabilidad en las dirigencias de los partidos políticos nacionales. PRI, PAN y PRD, han padecido las turbulencias de no tener liderazgos definidos o cuando los ha habido es notoria una divergencia con las estructuras formales. Ayer asumió la dirigencia nacional (sustituta) del tricolor el senador Pedro Joaquín Coldwell, tras la renuncia obligada de Humberto Moreira. Antes, panista y perredistas pasaron por conflictos que interrumpieron la gestión de sus comités respectivos.

También en los cuadros medios de los partidos, y en los aspirantes a cargos de elección popular, la posibilidad de competir con éxito en otras organizaciones abrió las puertas para que los inconformes busquen otros horizontes.

Revisemos brevemente lo que ha sucedido en las dirigencias de los tres partidos dominantes.

### DERROTA Y RENUNCIA

EN EL PAN, actualmente en la Presidencia de la República, las aplastantes derrotas de julio del 2009 llevaron a la renuncia de Germán Martínez, quien había sumido la dirigencia de ese partido (como “calderonista”) en diciembre de 2007. En su lugar entró interinamente César Nava (agosto de 2009 a diciembre de 2010), quien aplicó una arriesgada y exitosa política de alianzas con el PRD.

En relevo de Nava, no sin conflictos entre grupos y un inicia distanciamiento de Felipe Calderón, entró Gustavo Madero, a quien le toca el complejo proceso de selección de su candidato a la Presidencia y el reparto de las candidaturas a los diversos cargos de elección en el 2012. Tuvo ya un tropezón y fue obligado a corregir la convocatoria de su partido. Como reflejo de los conflictos internos su ex dirigente nacional Manuel Espino (2005-2007) fue expulsado de ese partido.

### RENEGOCIACIÓN

EN EL PRI Humberto Moreira asumió la dirigencia de su partido en marzo del 2011. Desde cuatro o cinco meses antes apareció como un personaje respaldado por fuerzas internas y externas –como Elba Esther Gordillo, del Partido Nueva Alianza-; prácticamente desplazó de manera anticipada a Beatriz Paredes quien le dio cierta estabilidad al tricolor (2007-2001) y estuvo al frente durante la recuperación de posiciones perdidas en las críticas elecciones del 2006.

A pesar de que en los nueve meses de Moreira al frente del PRI este partido retuvo con amplio margen las gubernaturas de Edomex, Coahuila y Nayarit, y recuperó la de Michoacán, sus antecedentes en el gobierno coahuilense, las presiones internas –al desplazar importantes grupos tradicionales de poder- y externas, lo obligaron a dejar el cargo.

Se prevé que Pedro Joaquín Coldwell, de larga carrera en los primeros puestos de decisión del PRI, le devuelva algo de institucionalidad al tricolor. Ha sido gobernador, miembro del gabinete federal, legislador, integrante de la dirigencia nacional. Su primera tarea, sin duda, será resanar las heridas en la selección del candidato presidencial priísta y renegociar la distribución de posiciones en la alianza PVEM-Panal, organizaciones a quien el equipo de Moreira ofreció un 40% de los cargos en disputa.

### REGENERACIÓN

¿EN EL PRD? Es en la actualidad un partido de dos cabezas, presidido por dos bloques nacionales: el de “Los Chuchos” (Jesús Ortega y Jesús Zambrano) y el de “Los Bejarano”. Una apuesta arriesgada, ya hasta el momento exitosa, fue la de López Obrador sacudirse los conflictos por el control de la estructura perredista...creando su propia estructura: Morena.

Recordemos que a la salida de Leonel Cota (2008) de la dirigencia nacional perredista, este partido ha pasado en un interinato y división permanente. El propio Cota compitió ya como candidato de otro partido. Por la presidencia amarilla pasaron temporalmente Graco Ramírez, Raymundo Cárdenas y

Guadalupe Acosta. Las elecciones internas de las que surgió la presidencia de Jesús Ortega tuvieron que ser resueltas formalmente en los tribunales. Es un conflicto que desembocará en la disolución del PRD después de las votaciones del 2012.

### ACTIVISTAS EN RIESGO

Escrito por Editor

Viernes, 09 de Diciembre de 2011 00:44 -

---

“EXISTE una agresión sistemática a los defensores de derechos humanos mexicanos”, afirmó recientemente Andrea Medina Rosas, participante de la Iniciativa de Defensoras de México. El contexto no puede ser más preocupante: más de 50 mil muertes en los últimos cinco años, unos 230 mil desplazados, 10 mil desaparecidos o personas de quienes se ignora su paradero.

El peligro aumenta ahora para los activistas sociales.

El miércoles fue encontrado el cadáver del dirigente indígena de Ostula, Michoacán, Trinidad de la Cruz, de 73 años de edad. Formaba parte del Movimiento por la Paz que encabeza el poeta Javier Sicilia. En esa misma comunidad michoacana en noviembre había sido muerto violentamente otro dirigente, Pedro Leyva Martínez.

Hace unos días, Norma Andrade, del movimiento contra la desaparición de las mujeres en Ciudad Juárez, Chihuahua, fue gravemente herida con arma de fuego. También fue asesinado recientemente en Sonora otro activista, Nepomuceno Moreno, de 56 años. La lista comienza ser larga y preocupante.

### AL MARGEN

LOS GOBERNANTES están obligados a ejercer su mandato conforme a los principios de laicidad y democracia, sostenía Alfonso Izquierdo Bustamente, quien llevó ese principio a una reforma constitucional en Tabasco. Explicaba que de esta manera se fortalecía la libertad religiosa y de pensamiento, pero también la pluralidad, tolerancia e inclusión ciudadana.

Izquierdo, quien fuera diputado de la actual Legislatura, presidente de la Fundación Carlos A. Madrazo, ex diputado federal y muy cercano al ex gobernador Roberto Madrazo, falleció ayer a la edad de 58 años por complicaciones de salud.

POR LO declarado ayer, Jesús Alí dejará la alcaldía de Centro para ir en busca de un cargo de elección popular. En principio está anotado para competir por la candidatura al gobierno estatal, donde a la espera de la convocatoria están –entre otros- Humberto Mayans, Luis Felipe Graham, Georgina Trujillo y Evaristo Hernández...COMENZÓ la encuesta perredista entre Núñez, Adán y Cantón. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )